

Tendance

Génération connectée : une histoire sans parole

A.M.

Libreville/Gabon

Vous avez sans doute déjà aperçu sur une table d'un restaurant, d'un salon de thé, dans un domicile ou ailleurs, des amis, des membres d'une famille ou des condisciples, le regard de chacun figé sur son smartphone, ignorant carrément la présence de ceux qui l'entourent, absorbé par l'échange via les réseaux sociaux avec des personnes se trouvant parfois à des milliers de kilomètres de là. Petite immersion dans cet univers, qui a repensé nos comportements sociétaux.

DEPUIS l'avènement d'internet, avec son lot de réseaux sociaux (whatsapp, viber, facebook, linkedin, messenger, badoo, twitter, twoo, etc.), il semble y avoir eu un bouleversement radical dans les habitudes des populations, en l'occurrence celles des jeunes compris entre 18 et 30 ans, utilisateurs de la toile.

Pour cette génération dite connectée, les contacts se passent désormais de façon virtuelle, via leurs smartphones, au détriment des relations visuelles, dans la vie réelle. Des scènes sont parfois inimaginables: voir des amis dans un restaurant ou un bar, s'"oubliant" mutuellement, parce que absorbés



Photo : J.F.MAROLA

L'image montre que ces deux amis, côte-à-côte, sont, en réalité, éloignés l'un de l'autre.

par des discussions sur les réseaux sociaux, à consulter un mail, à répondre à un SMS, à s'informer... On se croirait véritablement dans un film d'histoires sans parole.

Félix B., père de famille nombreuse, n'en dit pas moins, lui qui est excédé par le spectacle que lui offrent chaque jour ses enfants. « Chez moi, lorsque je rentre du travail, je suis ahuri de voir chacun de mes enfants assis dans un coin de la maison, tripotant son téléphone sans mot dire. Internet a supprimé le dialogue à la maison, même les parents n'arrivent plus à discuter avec leurs enfants », regrette-t-il. Non

sans faire un rappel sur ce que le dialogue représentait pour la famille avant l'arrivée des technologies. Lorsqu'il n'y avait pas de télé, dit-il, les familles (le père, la mère, les enfants et parfois les nièces et neveux) se retrouvaient le soir pour échanger. C'était des moments de partage, qui donnaient l'occasion aux parents d'enseigner aux enfants les us et coutumes de leur société, ou de leur transmettre les rudiments essentiels, pour vivre en harmonie avec leur temps.

CONVERGENCE • Mais lorsque la télévision apparaît, poursuit-il, la famille a

pour point de convergence le salon devant l'écran de télé, pour suivre les émissions. Dès lors, le dialogue avec les enfants commence à s'amenuiser. Toute la famille était certes réunie, mais sans avoir suffisamment la possibilité de dialoguer; les uns et les autres étant occupés à suivre les programmes téléés, sauf peut-être lorsqu'il s'agissait de commenter une action.

Aujourd'hui, avec l'arrivée des nouvelles technologies, notamment internet, les débats au sein de la famille ont complètement disparu. Lorsque certains enfants sont dans leurs chambres en train de surfer, d'autres

sont au salon ou à la terrasse, en train d'en faire autant. Préférant discuter avec des personnes se trouvant à des milliers de kilomètres, plutôt qu'avec celles qui sont à proximité d'eux.

Toujours selon Félix B., les enfants trouvent le dialogue, même au téléphone quelque peu ennuyeux. « J'ai l'impression que les enfants s'ennuient lorsqu'on les appelle. Ils préfèrent communiquer via whatsapp. Ma fille, par exemple, préfère m'envoyer des messages qui disent: "Ce numéro souhaite qu'on l'appelle". Et lorsque je le fais de suite, elle ne répond pas, ce qui est vraiment

absurde », s'étonne-t-il. Internet, notamment à travers les réseaux sociaux, est constitutif d'une jeunesse constamment connectée à l'école, au travail, à la maison, de même que dans les loisirs. Il n'y a plus désormais de frontière entre vie professionnelle, vie familiale ou privée. On utilise désormais les smartphones au lit, aux toilettes, durant les repas en famille ou entre amis. Le monde est désormais à portée de main.

Si ce sont les jeunes de 18 à 30 ans qui sont les plus concernés par l'appellation de génération connectée, les plus petits, eux aussi, ne sont pas en reste.

Patrice, un père de famille appelle sa fille de 20 mois, génération 4G+, du fait qu'à son âge, elle sait déjà se connecter sur internet. Mieux, elle connaît ses applications de préférence que sont Tom ou animal puzzle for kids.

Une fois connectée et concentrée dans son passe-temps favori, elle n'aura plus à adresser la moindre parole à ses parents. Ainsi que le prévoient fort justement certains, le smartphone ne constitue que le début de la vie connectée. Bientôt, tous nos objets le seront, et la vie sera autrement vécue.



Photo : J.F.MAROLA

Le dialogue est impossible entre cette jeune dame.



Photo : J.F.MAROLA

A la maison aussi, pas de place pour l'échange avec les parents.



Photo : J.F.MAROLA

Elle est très concentrée sur la conversation via son smartphone.



Photo : J.F.MAROLA

Chacun de ces jeunes, venus pourtant partager un moment de convivialité, est absorbé par son smartphone.